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COURRIEL 

Envoyez-nous votre 
adresse courriel à: 

admin@lac-
patterson-lake.ca 

1  
ADRESSE 

SVP ajouter votre 
adresse du chalet et 

langue de préférence  

 

2   
COMMENTAIRES 
Vos pensées et idées 

sont toujours 
bienvenues par courriel 

ou Facebook! 

3 

ÉDITION # 3                                         WWW.LAC-PATTERSON-LAKE.CA MAI 2025 

La Sandbar  
L’infolettre  du Lac Patterson 

 

Crédit photo: Danielle Morrison – Lac Patterson 
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LA SANDBAR MAI 2025 

VOTRE VOTE COMPTE! 
Assurez-vous d’inscrire le 2 novembre dans votre  calendrier.  

Élections municipales & taxes 

Soyez prêt à voter! 

Les élections municipales auront lieu dimanche, le 

2 novembre 2025 au bureau municipal de 

Cayamant. 

“Votre vote est important!” 

Au cours des prochains mois, les candidats qui 

souhaitent se représenter à titre de conseillers et de 

mairesses se feront connaître entre le 19 septembre 

et le 2 octobre 2025. Vous devez être résident de la 

municipalité depuis 6 mois pour vous présenter. 

 

Il y a six postes de conseillers à pourvoir ainsi que 

le maire. Comme la municipalité compte moins de 

5 000 habitants, les conseillers ne sont pas affectés 

à une zone spécifique. 

 

Il y a de nombreux enjeux qui nous touchent 

directement, tels que l’entretien des routes, le 

zonage, les ordures et le recyclage, les impôts et la 

façon dont l’argent de nos impôts est dépensé par la 

municipalité. 

 

En plus de notre compte de taxes, en mars dernier, 

nous avons tous reçu des documents 

supplémentaires concernant l’ajout de nos noms à 

la liste électorale municipale. Un seul propriétaire 

peut être désigné pour voter. 

Comme il a été publié sur Facebook plus tôt, une 

traduction étape par étape a été fournie à notre 

communauté anglophone. Vous pouvez envoyer 

votre formulaire dûment rempli par courriel à 

l’adresse suivante: DG@cayamant.ca. 

   

L'évaluation de ma propriété a beaucoup 
augmenté! 

La valeur de tous nos chalets a augmenté en raison 

de l’évaluation foncière triennale 2025-2027 de la 

MRC. 

 

Heureusement, la municipalité a abaissé son taux 

par 100 $ de 1,175 $ à 0,82 $, ce qui a atténué 

l’impact. 

 

Cependant, dans l’ensemble, les revenus fiscaux de 

2024 à 2025 devraient représenter une 

augmentation de 277 975 $. 

 

Vous pouvez obtenir la répartition budgétaire pour 

2025 à l’adresse suivante: 20241219132111-

budget-2025.pdf 

 

Dans le cadre de son plan, la municipalité a 

budgétisé 15 000 $ par année jusqu’en 2027 pour 

l’entretien du Mont-Cayamant. 

 

Enfin, le gouvernement du Québec a accordé à la 

municipalité un investissement de 3 millions de 

dollars pour la réfection du chemin Lac-à-Larche 

.  

  

https://www.cayamant.ca/fichiersUpload/fichiers/20241219132111-budget-2025.pdf
https://www.cayamant.ca/fichiersUpload/fichiers/20241219132111-budget-2025.pdf
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LA SANDBAR MAI 2025 

TESTS DE TRANSPARENCE 
Les tests sont effectués toutes les deux semaines de juin à octobre dans la partie 
la plus profonde du lac entre 10h et 15h par une journée ensoleillée avec de 
l’eau calme (sans vent) avec votre dos au soleil et sans porter de lunettes de  
soleil. C’est tout un protocole! 

Résultats d’analyse d’eau 

Nous prévoyons de continuer à faire les tests E.Coli 

pendant l’été. Encore une fois, nous essaierons de 

prélever un échantillon après une période 

ensoleillée et sèche ainsi que deux jours où nous 

avons reçu une quantité importante de 

précipitations. 

 

L’année dernière, nous avons eu quelques régions 

où le nombre d’E.Coli était très élevé après une 

pluie. 

“Pourquoi obtenons-nous des 
comptes élevés?” 
 

E.Coli peut pénétrer dans un lac par contamination 

fécale par les humains, les oiseaux et les animaux. 

Les fossés entre les propriétés ou les rives qui ont 

peu de végétation permettront aux eaux pluviales 

de s’écouler directement dans le lac. Si une fosse 

septique est vieille et défectueuse, les eaux usées 

non traitées sont transportées vers le lac par les 

eaux pluviales. Un rivage ou une propriété qui a 

plus de végétation peut servir de source (c’est-à-

dire les poumons) pour filtrer les bactéries. 

 

Ne laissez pas vos animaux de compagnie faire 

caca près du rivage! Ramassez-le et jetez-le en 

toute sécurité. Si vous avez des oies qui traînent 

autour de votre rivage herbeux, vous pouvez 

installer une clôture de protection pour qu’elles ne 

puissent pas se coucher sur votre terrain. 

 

 

 

Photo credit: Christine Ouellet – Lac Heney 

RSVL 

Cette année marque le début d’une pause de quatre 

ans pour les tests de phosphore total (TP), de 

carbone organique dissous (COD), de chlorophylle 

a, conformément aux protocoles RSVL. 

Cependant, les tests de transparence 

bihebdomadaires continueront d’être effectués. 

Vous pouvez consulter les résultats de 2024 sur ce 

lien ci-dessous. 

 

Le Réseau de surveillance volontaire des lacs de 

villégiature 

 

RSVL a constaté qu’il s’agit d’un lac qui doit être 

protégé! Il recommande également qu’une 

évaluation complète soit effectuée pour prendre en 

compte les plantes aquatiques, le périphyton et la 

sédimentation, ce qui permettrait d’obtenir une 

image plus claire. 

 

Voir page 8 pour plus d’informations. 

 

https://www.environnement.gouv.qc.ca/eau/rsvl/relais/rsvl_details.asp?fiche=902
https://www.environnement.gouv.qc.ca/eau/rsvl/relais/rsvl_details.asp?fiche=902
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CERTIFICATION DE CIEL ÉTOILÉ 
De nombreux fabricants d’éclairage extérieur précisent  
maintenant si la lumière est conforme au ciel étoilé. Ces  
lumières ont généralement un bouclier supérieur qui  
empêche la lumière de monter ou qui sont flexibles afin que  
vous puissiez diriger le faisceau vers le bas. 
 

Ciel étoilé 

Avez-vous entendu parler du ciel étoilé? 

C’est là que le ciel nocturne est relativement 

exempt de pollution lumineuse, ce qui permet une 

visibilité claire des étoiles, des planètes et de la 

Voie lactée. 

 

L’une des joies d’être au chalet est le frisson de 

voir le magnifique ciel étoilé que nous ne pouvons 

pas voir à la maison. Les aurores boréales de 

l’année dernière étaient incroyables! Mais 

l’éclairage extérieur de nos chalets crée une 

pollution lumineuse qui obscurcit la vue des étoiles 

et met un frein à l’observation des aurores boréales. 

 

C’est quelque chose dont vous n’êtes peut-être pas 

conscient lorsque vous laissez vos lumières 

allumées la nuit, lorsque vous êtes absent ou que 

vous éclairez votre chemin près du rivage. Elle 

affecte également de nombreuses plantes, animaux 

et insectes en perturbant leurs comportements 

nocturnes. 

 

Certaines associations de lacs, parcs nationaux et 

provinciaux ont spécifié des jours pendant l’été où 

ils organisent une nuit « Ciel étoilé » où tout le 

monde éteint ses lumières pour profiter de la vue 

céleste. 

 

Alors, comment équilibrer nos besoins d’éclairage 

de sécurité et de voir la nuit afin de ne pas 

trébucher dans l’obscurité et en même temps? 

 

 

 

 

 

  

Crédit photo: Danielle Morrison -Ciel étoile au Lac Patterson 

Voici quelques recommendations: 

1- N’utilisez les lumières extérieures qu’en cas de 

besoin et lorsque vous êtes au chalet. 

Désactivez-les lorsque vous êtes absent 

 

2- Utilisez des lumières extérieures qui ont un 

blindage et qui peuvent cibler soigneusement la 

direction du faisceau lumineux afin qu’il pointe 

vers le bas et non de l’autre côté du lac ou vers 

votre voisin d’à côté 

 

3- Utilisez le niveau d’éclairage le plus bas (c’est-

à-dire de faibles lumens) 

 

4- Utilisez des minuteries ou un éclairage à 

détection de mouvement 

 

5- Utilisez des lumières de couleur plus chaude 

(pas de blancs éclatants) 

 

6- Recherchez une certification/conformité de ciel 

étoilé lors de l’achat d’un éclairage paysager 
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LE SITE WEB DU RPEVG CONTINUE DE CROÎTRE! 
Notre site web est: www.rpevg.ca. Il est prévu qu’il soit terminé d’ici la fin du mois de mai 2025, mais il contient 
encore beaucoup d’informations que vous pouvez consulter. 
Bien que tout soit en français, voici comment utiliser votre navigateur pour traduire en anglais: 

Windows’ Edge: cliquer sur le symbole  haut à la droite de la barre d’adresse et cliquer sur Traduire 

iPhone Safari: cliquer sur le symbole   au bas à la gauche (top left for iPad) de la barre d’adresse et 
cliquer sur Traduire 
Google Chrome: cliquer sur les 3 boutons à la droite de la barre d’adresse  et aller en bas pour choisir l’option 
de Traduire  

NOTER: il faut avoir installé la langue anglais dans vos paramêtre pour traduire autre que le français 

RPEVG 

Regroupement pour la protection de l’eau 
de la Vallée de la Gatineau 

Depuis août 2023, j’ai été élu au RPEVG en tant 

que membre du comité d’administration. La 

mission du RPEVG est de promouvoir l’importance 

de la qualité de l’eau de nos lacs et rivières en 

éduquant la communauté sur l’importance du 

lavage des bateaux pour éviter la propagation des 

espèces aquatiques envahissantes d’un lac à l’autre 

et en préservant nos berges. 

 

“Quel travail faites-vous? 

Depuis 2013, le RPEVG bénéficie d’un soutien 

financier de la MRC Vallée de la Gatineau 

(MRCVG), des 17 municipalités qui la composent 

et de diverses associations de lacs au sein de la 

MRC. 

Grâce à ce financement, les sept autres membres 

bénévoles et moi-même rencontrons les 

associations de lacs membres, la MRC, publions 

des bulletins par courriel, publions des messages 

sur les médias sociaux (Facebook et YouTube), 

tenons un kiosque aux salons nautiques (Ottawa et 

Maniwaki) et organisons une AGA chaque année 

en août ou en septembre.  

 

À notre AGA, nous invitons les associations de 

lacs, les municipalités et tout individus à participer 

pour entendre parler de notre travail et participer à 

des présentations ou des démonstrations par des 

biologistes, des experts en espèces envahissantes, 

des entreprises comme Fyto, Ozéro qui peuvent 

travailler avec des associations de lacs. 

 

RPEVG fournit également des systèmes mobiles de 

lavage de bateaux pour les zones qui n’en ont pas. 

 

Regardez notre vidéo sur le lavage de bateaux 

(avec sous-titres en anglais à l’adresse suivante : 

https://youtu.be/jCk7kjqXivY?si=zLdnGlDa4c

OQb9c3 

 

 

Vous pouvez réserver la date de l’AGA de cette 

année à Messines le 23 août ou cliquez ici pour 

nous suivre sur Facebook pour les annonces. 

 

http://www.rpevg.ca/
https://youtu.be/jCk7kjqXivY?si=zLdnGlDa4cOQb9c3
https://youtu.be/jCk7kjqXivY?si=zLdnGlDa4cOQb9c3
https://www.facebook.com/protectiondeleauvg
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LA SANDBAR MAI 2025 

LA SIGNALISATION AIDE! 
 

La signalisation peut avoir un impact significatif sur les comportements en  
alertant les plaisanciers des risques lorsqu’ils ne respectent pas les panneaux de lavage de bateau ou 
de limitation de vitesse. Il contribuera à promouvoir des pratiques  
sécuritaires et à limiter les accidents, qu’ils soient environnementaux ou 
avec les humains. 
 
Il s’agit de promouvoir des comportements respectueux de l’environnement 
et d’éduquer sur le maintien de la santé de nos lacs. 
 

Signalisation 

L’été dernier, la question de la vitesse des bateaux 

dans le chenal a été soulevée et il était peut-être 

temps que nous ayons des panneaux de limitation 

de vitesse, d’autant plus que nous avons tellement 

de bateaux visiteurs qui ne semblent pas respecter 

une limite de 10 km lorsqu’ils sont près du rivage, 

en particulier dans le chenal. 

 

J’ai demandé si quelqu’un pouvait faire du 

bénévolat et voir s’il pouvait en trouver un ou deux 

et le coûter, mais je n’ai eu de nouvelles de 

personne. 

 

“Y a-t-il un volontaire? 

De plus, la signalisation des bateaux à la rampe de 

mise à l’eau près du pont est assez pitoyable. 

 

Je travaille avec RPEVG pour voir si nous pouvons 

obtenir une meilleure signalisation comme celles 

montrées à droite que nous pouvons accrocher à 

droite à la rampe de mise à l’eau. 
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LA SANDBAR MAI 2025 

VOTRE OPINION COMPTE! 
Les options a & b sont basés sur 56 chalets qui ont contribué l’année dernière  
et en utilisant 1,420 $ des fonds restants de cette année après les coûts de 
E.Coli. Plus qui contribuent, moins nous devons payer chacun. 
Options: 

a) Nous répartissons les coûts (62.5 $ and 62.5 $) sur deux ans et nous avons   
l’évaluation éffectuée l’anné prochaine 

b) Nous payons la totalité 125 $ et nous le faisons cette année 
Nous continuons tels quells mais créons une association de lac pour  
aider à obtenir des subventions de financement (estimation sur 2-3 ans) 

 
VEUILLEZ RÉPONDRE AU SONDAGE FACEBOOK DANS LES PROCHAINS  
JOURS 

Caratérisation écologique du 
lac 

Qu’est-ce que c’est que ça?! 

Dans l’édition de l’automne dernier, j’ai écrit sur la 

façon dont les lacs de notre région recevaient un 

plan de gestion de l’eau et un inventaire des plantes 

aquatiques, du périphyton etc... 

 

Ce type de rapport peut nous aider à comprendre 

toutes les pressions et tous les enjeux 

environnementaux en jeu, nous fournir des 

stratégies pour l’avenir et informer la municipalité 

de la protection dont le lac a besoin. Le rapport 

peut également soutenir l’obtention de subventions. 

 

Comme vous le lisez à la page 3, le RSVL a 

recommandé que seule une analyse complète des 

plantes aquatiques, du périphyton et de la 

sédimentation puisse fournir une image holistique 

de la santé ou des stress d’un lac. 

 

L’analyse de l’eau n’est que l’étape 1 du processus. 

 

“Comment s’y prendre?” 

J’ai contacté Fyto, l’entreprise qui a fait ce travail 

au lac des Cèdres et j’ai eu de bonnes discussions 

avec Vincent Gagné, le dirigeant de l’entreprise.  

J’ai expliqué comment notre lac est divisé en deux types 

très différents: eutrophe (Petit Patterson) et oligotrophe 

(Gros Patterson) 

Fyto peut faire ce qui suit pour les deux parties du lac: 

1- Évaluation des berges 

2- Inventaire des plantes aquatiques 

3- Détection des espèces de plantes aquatiques 

envahissantes 

4- Mesure du periphyton 

5- Analyse du PH total, de la COD et de la 

conductivité 

Les travaux pourraient se dérouler sur 3 à 4 jours vers la fin 

de l’été et ils prépareraient un rapport final pour nous au 

début de l’hiver. Le rapport comprendrait l’état de santé du 

lac, une carte et une description de toutes les plantes 

aquatiques ainsi que des solutions recommandées. 

 

Le coût final est de 9 612,00 $, taxes comprises. Ce coût 

peut être réduit de 1 410 $ en éliminant l’analyse de l’eau 

(données déjà disponibles dans RSVL) et en accueillant 

également les employés de Fyto dans nos chalets. 

La facture payable est également divisée en deux parties ; 

l’une après la fin des travaux sur le site et l’autre pour le 

rapport final lorsqu’il est prêt au début de l’hiver. 

 



 

8 
 

 

  

LA SANDBAR MAI 2025 

Évasion des sangliers! 

Vous dites quoi? 

L’an dernier, plusieurs sangliers ont été vues courir 

autour du chemin du Lac Cayamant en bordure du 

lac Fairburn. 

Un choc pour le chauffeur qui les a photographiés 

et mis sur le groupe Facebook de Cayamant! 

Les sangliers ne sont PAS originaires de cette 

région et sont considérés comme une espèce 

envahissante. Le gouvernement du Québec 

surveille et gère les sangliers, y compris la 

recherche et la capture d’animaux échappés. 

 

Ils constituent une menace réelle pour l’agriculture 

et les écosystèmes, peuvent nuire à la faune 

indigène et peuvent propager des maladies et des 

parasites. 

“Mais d’où venaient-ils?” 

Il y a une ferme de chasse appelée Hunter Game 

sur le terrain juste à côté du chemin du Lac 

Cayamant en face du lac Fairburn. Sur cette ferme, 

vous pouvez payer pour chasser le wapiti, le 

sanglier, le faisan, le dindon sauvage et le bison. 

RÉGLEMENTATIONS DU QUÉBEC SUR LES ANIMAUX EXOTIQUES 
Alors que l’Ontario interdie les élevages de sangliers, le Québec et la 
Saskatchewan autorisent toujours eux. 
 
Les propriétaires doivent enregistrer leurs exploitations et obtenir un permis 
Professionnel pour animaux d’une ferme ou d’élevage. 
Les sangliers doivent être gardés derrière une clôture de 1,8 mètres avec une 
chaîne métallique de calibre spécifique et le bas de la clôture doit être 
enterré à une certaine profondeur à moins qu’il n’y ait une clôture secondaire. 
 
Le wapiti est aussi une espèce exotique. Si vous les rencontrez, il  
doivent également être signalé au numéro d’urgence du ministère. 

 

 
Crédit photo: Marie-Josée Périard – Lac Fairburn 

 

Malheureusement, certains sangliers se sont 

échappés et ont erré autour de Fairburn. 

 

C’était un problème très grave. Si vous deviez 

apercevoir des sangliers (je pense aux 

villégiateurs du chemin Lafond!), il est 

important que vous appeliez immédiatement le 

numéro d’urgence au 1 800-463-2191 ou que 

vous envoyiez un courriel à 

centralesos@environnement.gouv.qc.ca. 

 

N’ESSAYEZ PAS DE LEUR TIRER DESSUS! 

Ils sont très intelligents et s’ils sont effrayés ou 

dérangés, ils deviendront craintifs et se 

répandront sur un territoire plus vaste, ce qui 

compromettra l’efficacité des opérations de 

capture du ministère. 
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CONTRIBUTION  20$ POUR LES ANALYSES D’EAU 2025 
La campagne de 2025 campaign est de retour! 
 
Vous pouvez virer 20 $ par transfert électronique au: 
 admin@lac-patterson-lake.ca. S.V.P. inscrivez votre adresse du chalet  
dans les notes du transfert. 
 
OU me rendre visite au 191 chemin Bertrand pour donner de l'argent  
si vous préférez. 
 

2024 Résultats financier 

Comment avons-nous fait? 

Notre compte bancaire au 30 avril 2025 est de 

2175,59 $. En 2024, six chalets de plus ont 

contribué qu’en 2023, bien que nous ayons perdu 

une partie des années précédentes pour une 

contribution globale de 46,28 %.  

“Allons-nous encore collecter 
des fonds cette année?” 

Oui, je demanderai quand même les 20 $ habituels 

par chalet. 

 

Comme nous l’avons indiqué dans ce bulletin, nous 

devons également décider de combien d’argent 

supplémentaire si nous allons de l’avant avec 

l’évaluation écologique. 

 

J’espère que vous répondrez tous au sondage 

Facebook lorsque je le publierai sous peu. 

 

J’aimerais que vous le considériez comme un très 

petit investissement financier pour protéger votre 

très précieux coin de paradis. Encore une fois, 

pensez au montant que vous dépensez à la maison 

chaque année pour certains articles d’aménagement 

paysager de base (c’est-à-dire de l’engrais, des 

fleurs, des sacs de terre) et n’appliquez qu’une 

partie de ce montant vers le lac. 

Pensez au petit lac Metayer lorsque vous passez 

devant sur le chemin du Lac Cayamant ou le chemin 

de la Traverse de Blue Sea en direction de Gracefield 

et pensez à la façon dont le nouveau lotissement qui a 

surgi à côté de celui-ci affectera la pression exercée 

sur ce lac par les nouveaux développements. 

Une éco-évaluation présentée au conseil AVANT 

que le terrain ne soit divisé en plusieurs lots aurait pu 

avoir un impact énorme sur la décision d’aller de 

l’avant. 

 

De plus, nous avons encore beaucoup de voisins qui 

ne sont pas au courant de nos efforts de collecte de 

fonds ou qui oublient de donner.  

 

Aidez-moi s’il vous plaît en demandant à vos voisins 

à gauche et à la droite de votre chalet s’ils sont au 

courant de nos efforts et passer le mot que leur 

contribution compte et qu’il s’agit d’un petit 

investissement pour leur propriété. 

 

Enfin, je tiens à dire un grand MERCI à ceux qui, 

année après année, contribuent au financement de ces 

tests. Vous êtes des Héros de l’eau ! 

 

mailto:admin@lac-patterson-lake.ca

